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Внутренний 
туризм: по пути 
развития

Региональная туристская отрасль  
в последние годы демонстрирует 
устойчивый рост

5 Грибов немного,  
хорошего настроения 
предостаточно

Недалеко от села Ласково в шестой раз прошел 
фестиваль «В Рязани грибы с глазами»
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СОКОЛОВКА. У здания администрации 
Рязанского района установили кабинку 
«Задай вопрос губернатору». Режим ее ра-
боты – с 8.00 до 20.00. Каждый желающий 
может задать интересующие его вопросы 
главе региона, а также предложить свои 
идеи по развитию области и своего муни-
ципалитета. 

РЫБНОЕ. В деревне Новое Батурино Рыб-
новского района прошел традиционный 
сельский фестиваль-ярмарка «Барыня-ка-
пуста». Гости участвовали в конкурсах по 
шинкованию капусты, на лучшее огород-
ное пугало, на лучший костюм и других.  
 Кульминацией праздника стал конкурс 
«Кочан-барин»  – на самый тяжелый кочан 
капусты. Главным призом был сертификат 
на 30000 рублей. По итогам взвешива-
ния победителем стал Виталий Винокуров 
с вилком капусты весом 9 килограммов  
160 граммов.

***
Рыбновский кикбоксер Анатолий Макси-
мов стал серебряным призером первенс-
тва мира. Оно проходило в Италии. В со-
ревнованиях приняло участие рекордное 
количество спортсменов – 2399 человек 
из 65 стран.

САСОВО. На полях ООО «Биосад» в При-
дорожном сельском поселении отработана 
технология выращивания подсолнечника на 
обедненных серых лесных почвах, в которых 
содержание гумуса близко к нулю. Руково-
дитель сельхозпредприятия Сергей Тютюн-
ник и главный технолог, кандидат сельско-
хозяйственных наук Сергей Лобачев,  ис-
пользуя инновационные методы, получили 
неплохой урожай даже при минимальном 
выпадении осадков.

МИХАЙЛОВ. В деревне Данковке Щети-
нинского сельского поселения прошел от-
крытый чемпионат района по спортивной 
ловле рыбы спиннингом с берега. Победи-
телем стал представитель ООО «Серебрян-
ский цементный завод»  Павел Шитиков. Его 
улов – 3 килограмма 905 граммов. После 
подведения итогов соревнований для всех 
участников соревнований коллективом ПЧ 
№30 была организована уха.

РЯЖСК. В Санкт-Петербурге состоялась 
ежегодная церемония награждения лауре-
атов Всероссийской историко-литератур-
ной премии «Александр Невский». Проект 
Ряжского краеведческого музея «Неисчез-
нувшее исчезнувшее село» стал лауреатом 
музейного конкурса в номинации «Земляки». 
Авторский коллектив возглавляет директор 
музея Г.В. Косарева.  Проект «Неисчезнув-
шее исчезнувшее село» объединил истори-
ков, краеведов, священнослужителей, об-
щественность в деле сохранения истории, 
культуры, традиций села Нагайского Ряжс-
кого района. За время работы над проек-
том сотрудниками музея было подготовлено 
около 100 публикаций о богатой истории 
Нагайского.

КОРАБЛИНО. Памятник священномуче-
нику Михаилу Чельцову установлен на его 
малой родине – в селе Кикино. Место для 
него определили возле храма в честь ико-
ны Божией Матери «Знамение», где когда-
то молился богослов и протоиерей Русской 
православной церкви.

НОВОСтИ РАЙОНОВ

МИХАИЛ СКРИпНИКОВ
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первый. знаковый. успешный 
ПРОФЕССИОНАЛьНО И ОТВЕТСТВЕННО ПОДОШЛИ К ОРГАНИЗАцИИ ФОРУМА ДРЕВНИх ГОРОДОВ ЕГО УСТРОИТЕЛИ 

У спех любого большого события 
напрямую зависит от тех, кто 

его создает. В организации и про-
ведении первого Форума древних 
городов, прошедшего в Рязани в 
августе, принимали участие сотни 
человек. Благодаря их общим уси-
лиям получился яркий, насыщен-
ный, запоминающийся праздник. 
Его устроителей вчера отметили в 
региональном правительстве. На-
грады получили около полусотни 
человек. 

 
На площадках форума, прошедшего 

в августе, побывали более 20 тысяч че-
ловек. В Рязань прибыли гости из 47 го-
родов и 14 стран мира. За одну неделю 
прошло более 150 мероприятий различ-
ной направленности. Центр Рязани пре-
вратился в большую фестивальную пло-
щадку с «посольствами» древних горо-
дов и театральными сценами под откры-
тым небом. В рамках форума работали 
дискуссионные площадки, обсуждались 
лучшие мировые практики сохранения 
древней и современной культуры. Был 
также организован открытый лекторий, 
где все желающие смогли узнать о город-

ском предпринимательстве, урбанисти-
ке, туризме, гастрономической продук-
ции. По общему мнению гостей и учас-
тников большого события, оно прошло 
на самом высоком уровне. И все это бла-
годаря профессионалам своего дела, лю-
дям, которые отвечали за организацию 
форума  и его отдельных площадок. 

Среди тех, кто имел к форуму самое 
непосредственное отношение, – со-
трудники профильных региональных 
ведомств (министерства культуры и ту-
ризма и министерства по делам терри-
торий и информационной политике), 
аппарата регионального правительс-
тва, представители рязанских театров, 
туристических компаний, областной 
библиотеки имени Горького, студенты-
волонтеры.

Студент Рязанского государственно-
го университета им. С.А. Есенина Алек-
сей Туарменский принимал участие в 
форуме в качестве волонтера-перевод-
чика. Молодой человек был задейство-
ван в сопровождении иностранных де-
легаций. По мнению Алексея, для него 
это была отличная языковая практика, 
а также возможность окунуться в куль-
туру других народов. Наиболее плотно 

Алексей работал с делегацией из гречес-
кой Спарты. И теперь рязанский студент 
мечтает поехать в Грецию, чтобы лучше 
узнать эту страну. 

Обращаясь во время церемонии на-
граждения к тем, кто был задействован 
в организации форума, Николай Люби-
мов сказал: «Вы вложили в это замеча-
тельное для нашего региона событие 
душу, талант. Без вашего добросовестно-
го, ответственного и напряженного тру-
да этот праздник не смог бы состояться. 
Первый Форум древних городов по пра-
ву можно считать знаковым событием 
не только в культурной жизни России, 
но и даже мира». Глава региона особо от-
метил, что благодаря форуму Рязанская 
область стала местом, где укрепилось 
взаимопонимание между странами, ут-
вердился настрой на конструктив и со-
трудничество, сформировался  совмест-
ный взгляд на будущее древних городов, 
объединенных по принципу возраста. 
Теперь Рязанская область станет пло-
щадкой для ассоциации древних городов 
разных стран мира, а сам форум должен 
перерасти в долгосрочный проект. 

Людмила Иванова
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заместитель директора областной библиотеки имени горького 
Надежда Чернова отмечена за организацию работы площадки 

«посольств» древних городов на форуме

И опыт, и знания 
ПОМОГЛИ РяЗАНСКОМУ ЛАБОРАНТУ СТАТь СРЕДИ ЛУЧШИх В РОССИИ

Л аборант испытательной лаборатории Рязанского нефте-
завода Ольга Емельянова заняла третье место в нацио-

нальном чемпионате по стандартам  WorldSkills в номина-
ции для профессионалов старше 50 лет «Навыки мудрых». 
Всего же за призовые места боролись более 130 специалис-
тов из 28 регионов в 26 компетенциях. 

Призера поздравил генеральный директор АО «РНПК» Влади-
мир Абрамов. Вручая цветы, диплом и подарки победительнице, он 
подчеркнул, что конкурс профессионального мастерства WorldSkills 
нацелен на повышение профессионального уровня работников в 
самых различных сферах, на популяризацию специальностей, вос-
требованных в реальном секторе экономики. Среди всех подразде-
лений НК «Роснефть» именно АО «РНПК» первой приняла участие в 
этом конкурсе.    

Ольга Емельянова выступила в компетенции «Лабораторный хи-
мический анализ», набрав в сумме 497 баллов. Задания конкурса ка-
сались работы со сложными химическими растворами, определением 
в них концентраций различных веществ. 

Ольга Емельянова работает на заводе с 1992 года. Неоднократно 
становилась призером корпоративного конкурса «Лучший в профес-
сии». Свой опыт она передает коллегам, активно участвуя в работе 
системы наставников на предприятии, помогая готовить молодых 
специалистов. 

– Всегда волнительно представлять такое большое предприятие, 
как наше, но удалось справиться с волнением и достойно пройти все 
испытания, – говорит Ольга Емельянова. – Было интересно познако-
миться с новыми людьми, с напряженной обстановкой конкурса. К 
соревнованиям я подготовилась достаточно быстро. Всего за две не-
дели это удалось. Я на предприятии отвечаю за исследование  хими-
ческих веществ, исследую характер преломления в них света. Этот 
метод оперативно позволяет выявить необходимые характеристики. 
На конкурсе были те же задания. 

Ольга Емельянова – представительница трудовой династии. Ее 
отец тоже был оператором технологических установок. Работал сна-
чала в Уфе, а затем на Рязанском нефтезаводе, когда переехал сюда с 
семьей. Еще одним этапом становления профессионала стала учеба 
в школе №19, где отлично преподавали химию.  Теперь Ольга – одна 
из самых востребованных и квалифицированных работниц предпри-
ятия. Но не она одна составляет славу завода. Здесь работает много 
опытных специалистов, которых очень ценят. Недавно на предпри-
ятии была разработана программа по воплощению в жизнь распо-
ряжений Президента РФ касательно работников предпенсионного 
возраста в соответствии с новыми изменениями в пенсионном зако-
нодательстве. Все их права надежно защищены. 

Приложение к газете  
«Рязанские ведомости»
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Алексей Кругловецкий, 
массажист:

– Сейчас, на мой взгляд, востребо-
ваны профессии, связанные с меди-
циной и сельским хозяйством. Кроме 
того, нужны дворники и санитарки. 
Профессии не очень престижные, но 
регион в них нуждается.

Марина Сесина, 
студентка: 

– Я думаю, что сейчас востребованы 
профессии в сфере коммуникаций и 
социального управления: журналис-
ты, социологи и маркетологи. Они 
создают полноценную картину мира 
и помогают ориентироваться нам в 
информационном пространстве.

Наталья Хяркенен, 
пенсионерка:

– Я считаю, что, во-первых, востре-
бована профессия учителя, потому 
что грамотных педагогов сейчас не 
хватает. А во-вторых, необходимы 
квалифицированные инженеры, про-
граммисты...

Глас народа / Какие профессии вы считаете востребованными сегодня?

«Горячий» телефон редаКции: (4912) 21-08-13

Эдуард Курятников,
директор школы  

юных менеджеров:

– Сейчас стране и региону требу-
ются квалифицированные инжене-
ры. Нужны и управленцы, умеющие 
принимать грамотные решения и го-
товые нести ответственность за их 
последствия.

ИЗ ОФИЦИАЛЬНЫХ  
ИСТОЧНИКОВ

Подготовлено  
по материалам сайта правительства области
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Эффективная 
методика
в некоторых отраслях 
контрафакт отступает

Губернатор Николай Любимов принял участие 
в заседании Государственной комиссии по 
противодействию незаконному обороту про-
мышленной продукции, которое прошло под 
председательством министра промышленности 
и торговли РФ Дениса Мантурова.

Заседание прошло в формате видеоконфе-
ренцсвязи с субъектами РФ. От Рязанской 
области в нем также участвовали министр 
промышленности и торговли региона Светлана 
Горячкина, заместитель руководителя Управле-
ния Федеральной службы по ветеринарному и 
фитосанитарному надзору по Рязанской и Там-
бовской областям Алексей Леонтьев, начальник 
территориального отдела (инспекции) по Рязан-
ской области Центрального межрегионального 
территориального управления Росстандарта 
Валентина Муха. 
Открывая заседание, министр промышленнос-
ти и торговли РФ Денис Мантуров отметил, что 
в настоящее время благодаря скоординиро-
ванной и эффективной работе Госкомиссии, 
которая была создана три года назад, в отде-
льных отраслях удалось достичь серьезных ре-
зультатов. «Показательным примером является 
легкая промышленность, в которой, согласно 
полученным данным, за три года доля контра-
факта сократилась более чем на 10 процен-
тов, а это почти 400 млрд.рублей, – подчеркнул 
Денис Мантуров. – Эту динамику ситуации мы 
увидели благодаря методике, разработанной по 
поручению Президента РФ. Теперь необходимо 
проработать вопросы о возможности примене-
ния данной методики и в других приоритетных 
отраслях экономики для определения ориенти-
ров нашей деятельности и актуализации плана 
первоочередных мероприятий по реализации 
Стратегии по противодействию незаконному 
обороту промышленной продукции в Российс-
кой Федерации». 
В ходе заседания речь шла в том числе о за-
щите прав интеллектуальной собственности 
по итогам проведения чемпионата мира FIFA 
2018, реализации первоочередных мер в сфе-
ре техрегулирования, гособоронзаказа. 

Уважаемые работники 
туристической отрасли  

Рязанской области! 
Поздравляю вас  

с профессиональным праздником! 

Сегодня туристическая отрасль на-
шего края активно развивается. Ве-
дется большая работа по созданию 
туристско-рекреационных кластеров, 
сохранению и популяризации памят-
ных и знаковых мест, формированию 
современной инфраструктуры. Все это 
позволит стимулировать рост турпотока 
в регион, сделать пребывание гостей на 
нашей земле более комфортным и ин-
тересным. Одним из успешных опытов 
реализации масштабных перспективных 
проектов является первый Международ-
ный форум древних городов, который 
получил высокую оценку на федераль-
ном уровне и массу положительных от-
зывов участников делегаций из разных 
стран мира. Его проведение позволи-
ло представить широкие возможности 
Рязанской области для продвижения 
собственных гастрономических брен-
дов, развития всех популярных сегодня 
видов туризма. 

Региональная индустрия гостепри-
имства дает хороший импульс развитию 
других сфер экономики, в том числе ма-
лого и среднего бизнеса, создает допол-
нительные рабочие места, укрепляет по-
ложительный имидж региона, делает его 
привлекательней для инвесторов. 

Рязанская область славится особым 
гостеприимством и радушием среди рос-
сийских и зарубежных туристов. В этом 
большая заслуга работников туристи-
ческой отрасли. Во многом благодаря 
их труду, заинтересованности, таланту, 
грамотному подходу к делу количество 
желающих посетить наш регион увели-
чивается с каждым годом. 

Желаю всем крепкого здоровья, счас-
тья, благополучия, успешной реализации 
всех намеченных планов! 

Губернатор Рязанской области 
Н.В. Любимов

Н овое фармацевтическое про-
изводство в Рязанской об-

ласти позволит поставлять препа-
раты на основе плазмы крови в 
медицинские учреждения РФ. Об 
этом заявил губернатор Николай 
Любимов на подписании специ-
ального инвестиционного кон-
тракта о создании в Рязанской 
области промышленного произ-
водства полного цикла биофар-
мацевтических препаратов, суб-
станций и препаратов плазмы 
крови человека.

Церемония подписания специ
ального инвестиционного контракта 
(СПИК) по осуществлению инвестпро
екта «Создание и освоение промыш
ленного производства полного цикла 
биофармацевтических препаратов, 

субстанций и препаратов плазмы кро
ви человека, в том числе не имеющих 
аналогов, производимых на террито
рии РФ» прошла в Москве, в Минпром
торге РФ. Предприятие мощностью 
производства 600 тыс. литров в год бу
дет размещаться в Скопинском райо
не Рязанской области. В мероприятии 
приняли участие министр промышлен
ности и торговли России Денис Ман
туров, генеральный директор ООО 
«ОктафармаФармимэкс» Эндрю Дуг
лас Смит, президент АО «Фармимэкс» 
Александр Апазов, и.о. генерального 
директора ООО «Скопинфарм» Инга 
Нижарадзе. 

На подписании Соглашения при
сутствовали также Корнелиус Мар
герр – юрисконсульт компании «Ок
тафарма» и член семьи владельцев, 
представители правительства Рязанс

кой области и компанийинвесторов. 
Инвестиционный проект реализуется 
с целью локализации в РФ производс
тва полного цикла препаратов плазмы 
крови. Его стоимость составляет более 
6 млрд рублей. 

По словам губернатора Николая 
Любимова, новое фармпроизводство 
важно не только для региона, но и для 
страны в целом. «Новое фармацевти
ческое производство в Рязанской об
ласти будет рассчитано не только на 
потребности региона. Оно позволит 
поставлять препараты на основе плаз
мы крови в медицинские учреждения 
РФ. Кроме того, по планам инвесто
ра объемов продукции будет доста
точно для экспорта, как минимум, в 
страны ближнего зарубежья, – сказал 
Николай Любимов. – Проект принесет 
немало выгод региону: это большой 

объем инвестиций, более 250 новых 
рабочих мест, налоговые поступле
ния в региональный бюджет. Важно, 
что это еще и старт создания в облас
ти фармацевтического кластера». Гу
бернатор поблагодарил Минпромторг 
РФ и инвесторов за большую работу 
по подготовке и согласованию ин
вестпроекта. 

По словам Корнелиуса Маргерра, 
компания успешно работает на рос
сийском рынке с 1995 года и является 
надежным поставщиком качествен
ных препаратов преимущественно для 
лечения больных гемофилией: «Для 
дальнейшего углубления сложившихся 
отношений и поддержания стратегии 
Фарма2030 «Октафарма» готова вло
жить крупные инвестиции в российс
кую производственную площадку. Сло
жившаяся мировая геополитическая 
обстановка не препятствует нашему 
решению. С нашими партнерами у нас 
давние деловые отношения. В течение 
следующих 6–8 лет мы совместно ин
вестируем более 6 млрд рублей в стро
ительство завода в Скопине. Это пред
приятие со временем приведет к жела
емой стратегической цели Российской 
Федерации – снижению зависимости 
от импорта фармацевтических препа
ратов на основе плазмы». 

Президент АО «Фармимэкс» Алек
сандр Апазов отметил, что проект не
сет большие инновации для российс
кого здравоохранения: «Мы получим 
не только самые современные препа
раты крови, но и все новые разработ
ки компании «Октафарма», а также 
возможность осуществлять их произ
водство в РФ. Кроме того, будет созда
на сеть плазмацентров, которые под
нимут на другой, более высокий уро
вень технологии системы заготовки 
крови». Александр Апазов поблагода
рил Правительство РФ, Минпромторг 
РФ и губернатора Николая Любимова 
за активную поддержку в реализации 
проекта. 

Лекарственное импортозамещение
В РЕгиОНЕ будЕт РЕАлизОВАН КРуПНый иНВЕСтПРОЕКт

Возраст мудрости 
ОПыт СтАРшЕгО ПОКОлЕНиЯ СЕгОдНЯ ВОСтРЕбОВАН и НЕОцЕНиМ 

В преддверии Междуна-
родного дня пожилых людей 
в Рязани прошло торжество 
«Славим возраст золотой». 
Участие в нем принял губерна-
тор Николай Любимов. 

гостями праздника, прошедше-
го на базе академии ФСиН, стали 
представители старшего поколе-
ния, участники ветеранского дви-
жения, активные пенсионеры и ря-
занцы предпенсионного возраста. 
их приветствовал губернатор Ни-
колай любимов. Он отметил, что 
собравшиеся являются примером 
патриотизма и ответственности для 
молодого поколения. Слова особой 
благодарности губернатор адресо-
вал ветеранам Великой Отечествен-
ной войны. их в Рязанской области 

на сегодняшний день живет 1236 
человек.

Николай любимов рассказал о 
той работе, которая сегодня прово-
дится в регионе, чтобы жизнь стар-
шего поколения стала комфортнее. 
В рамках сотрудничества Рязанской 
области с фондом «Старость в ра-
дость» в регионе создается система 
долговременного ухода. до конца 
этого года планируется обучить 400 
специалистов по уходу за престарелы-
ми людьми. для тех, кто уже вышел на 
заслуженный отдых, но намерен про-
должить трудиться, в центре занятости 
нового формата, который сейчас со-
здается в Рязани, будет открыта спе-
циальная структура для поиска рабо-
ты. губернатор отметил вклад Рязан-
ского отделения Союза пенсионеров 
России в работу по вовлечению по-

жилых людей в активную жизнь. Один 
из видимых результатов этой работы 
– ежегодное участие представителей 
Рязанской области во Всероссийской 
спартакиаде пенсионеров.

– Очень важно, чтобы ваше по-
коление передавало свой опыт мо-
лодым. В стране восстанавливается 
институт наставничества, и ваша по-
мощь здесь будет неоценима, – ска-
зал, обращаясь к участникам торжес-
тва, глава региона.

Собравшиеся также получили 
поздравления от депутатов област-
ной думы, представителей Пенси-
онного фонда, общественных орга-
низаций. Активным  и заслуженным 
пенсионерам были вручены награды 
и подарки. 

Людмила Иванова
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27 сентября –  
всемирный день туризма 

ИЗ ОФИЦИАЛЬНЫХ  
ИСТОЧНИКОВ

Подготовлено  
по материалам сайта правительства области

Престижный конкурс
Это большая поддержка для рязанских молодых дизайнеров

В региональном правительстве состоялась 
встреча губернатора Рязанской области Ни-
колая любимова и президента благотвори-
тельного фонда «Русский силуэт» татьяны Ми-
халковой.

Президент благотворительного фонда тать-
яна Михалкова посетила регион, чтобы возгла-
вить жюри регионального этапа международного 
конкурса молодых дизайнеров «Русский силуэт», 
который впервые проводится в Рязанской облас-
ти. Он дает молодым дизайнерам реальную воз-
можность попасть на один из престижных миро-
вых конкурсов моды. 

губернатор Николай любимов поблагодарил 
татьяну Михалкову за возможность проведения 
конкурса на территории региона. «Это большая 
поддержка для наших молодых рязанских дизай-
неров. Она дает возможность лучшим предста-
вителям этого направления заявить о себе на 
федеральном, а может, и международном уров-
не. Кроме того, это мотивация всем участникам 
конкурса развиваться дальше», – сказал губер-
натор. Николай любимов отметил, что у Рязанс-

кой области большой потенциал по дальнейше-
му развитию легкой промышленности. В регионе 
работает ряд предприятий, крупнейшим из ко-
торых является «Русская кожа», производящая 
качественную продукцию, востребованную не 
только на российских, но и на зарубежных рын-
ках. Он выразил уверенность, что конкурс будет 
способствовать повышению в регионе популяр-
ности профессии дизайнера. 

Президент благотворительного фонда «Рус-
ский силуэт» татьяна Михалкова отметила, что 
конкурс проводится уже на протяжении 20 лет. 
Он охватывает 150 городов России и 200 учеб-
ных заведений от Владивостока до Прибалтики. 
«В Рязанской области мы впервые и рады, что вы 
присоединились к этому движению. Сейчас очень 
большое внимание уделяется реализации про-
граммы импортозамещения, чему как раз спо-
собствует конкурс», – сказал татьяна Михалкова. 
Президент благотворительного фонда «Русский 
силуэт» выразила благодарность правительству 
Рязанской области за всестороннюю поддержку 
конкурса в регионе.
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открытость  
и публичность
помогут противодействовать коррупции

Информационная политика Главного управ-
ления архитектуры и градостроительства 
Рязанской области направлена на то, чтобы 
донести до населения актуальную и востре-
бованную информацию о работе и услугах 
ведомства.  Размещение в сети Интернет, 
в СМИ сведений о работе Главного управле-
ния, в частности, об изменениях в деятель-
ности, об особенностях применения дейс-
твующего законодательства, проводимых 
контрольных действиях и их результатах, а 
также кадровом обеспечении, закупочной 
работе – это те мероприятия, в результате 
которых достигается открытость деятель-
ности органа государственной власти для 
граждан. Подобные действия сокращают 
коррупционные риски и создают систему 
обратной связи.
Мы стараемся привлекать средства массо-
вой информации для освещения меропри-
ятий, проводимых Главным управлением: 
заседаний коллегии, различных совещаний, 
выездных консультаций. Помогают достигать 
открытости прямые и выездные консультации 
специалистов в формате личных приемов 
граждан, проведение телефонных «горячих 
линий». В своей работе Главное управле-
ние активно привлекает представителей 
общественности. На стендах размещена 
различная справочная информация, в том 
числе и материалы антикоррупционного ха-
рактера. 
Создана и постоянно действует линия об-
ратной связи. Свои вопросы можно озву-
чить по телефону доверия (4912) 25-58-89, 
направить их в электронную приемную на 
сайт uag.ryazangov.ru. Воспользовавшись 
этими ресурсами, можно оперативно со-
общить о фактах совершаемых или совер-
шенных противоправных деяний, в том 
числе коррупционной направленности. 
Пишите нам также на страницу ВКОНТАК-
ТЕ vk.com/uag62.

Дмитрий Васильченко, 
начальник Главного управления 

архитектуры и градостроительства 
Рязанской области 
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Условия равные, среда – конкурентная
Общественная палата Рязанской области обсудила состояние и перспективы дополнительного образования региона в Кванториуме «Дружба»

Выездное расширенное заседание совета 
палаты началось в Детском эколого-био-
логическом центре на улице Урицкого. 

Директор центра Елена Харитонова рассказала 
членам Общественной палаты о том, как разви-
вается центр, как привлекает к занятиям в нем 
через сетевой проект «Агрошкола» детей из 
районов области и как эти дети после оконча-
ния школы поступают в рязанские вузы на обу-
чение по специальностям, связанным с агроно-
мией, химией, биологией и животноводством.

В этом году эколого-биологический центр от-
метил 75-летие, 100 исполнилось детскому юн-
натскому движению, а на территории центра со-
хранилась ель, посаженная первым поколением 
юннатов. Сегодня здесь появились новые микро-
скопы, которые позволяют выводить изображе-
ние на компьютер. Появилась здесь и сельскохо-
зяйственная техника – аграрии области помогают. 
Проводят ребята интересные химические и эко-
лого-биологические исследования и тем самым 
получают хороший допрофессиональный опыт. 
А с ним и до выбора профессии недалеко.

Затем члены Общественной палаты ознакоми-
лись с деятельностью Детского технопарка Кван-
ториум «Дружба», распахнувшего свои двери для 
рязанских школьников ровно год назад. За год 
850 детей открыли для себя в Кванториуме уди-
вительный мир инженерных наук, занимались 
по пяти направлениям: робоквантум, IT-квантум, 
промдизайн, аэроквантум и наноквантум. В пер-
вый год в Кванториуме занимались дети от 7 до 
12 лет, сейчас технопарк проводит новый набор 
детей, теперь уже только с 12 лет. Летом на базе 
технопарка работал детский летний лагерь, посе-
щая который, ребята осваивали роботостроение 

и компьютерное моделирование. У Кванториума 
есть уже проекты, которые заинтересовали про-
мышленные предприятия и предпринимателей.

Эти два направления дополнительного обра-
зования – эколого-биологическое просвещение 
и техническое творчество – нельзя назвать аб-
солютно новичками в системе, но сегодня они 
переживают второе рождение. Вся система до-
полнительного образования, которая включает 
в себя 187 учреждений спорта, культуры и обра-

зования области, сегодня интенсивно развивает-
ся. К 2020 году дополнительным образованием 
должны быть охвачены 75% детей, при этом 20% 
юных россиян должны заниматься техническим 
творчеством. Такие задачи поставлены перед сис-
темой Президентом страны и профильным ми-
нистерством.

Какие проблемы решаются сегодня в системе 
дополнительного образования и какие из них не 
удалось пока решить? Об этом в ходе заседания 

совета палаты говорила начальник управления 
министерства образования и молодежной поли-
тики Надежда Куликова. Главное сегодня – обес-
печить выравнивание условий получения допол-
нительного образования в областном центре и в 
муниципальных образованиях. Проблема эта не-
простая – средств не хватает, молодых, энергич-
ных, компетентных педагогов не хватает. В тот 
же технопарк Кванториум «Дружба» уже вложе-
но 200 млн рублей, но необходимо постоянно за-
купать расходные материалы, к тому же принято 
решение об открытии двух филиалов – в Елатьме 
и в Сасове. 

В 2017 году область стала участником приори-
тетного проекта «Доступное дополнительное об-
разование детей» по созданию новых механизмов 
управления системой дополнительного образова-
ния. За прошедшее время удалось создать регио-
нальный модельный центр дополнительного об-
разования и навигатор дополнительного образо-
вания Рязанской области, воспользовавшись кото-
рым можно не только ознакомиться с различны-
ми направлениями и учреждениями дополнитель-
ного образования, но и записать ребенка в одно 
из таких учреждений. Правда, записаться можно 
только через Интернет, а компьютер сегодня до-
ступен вовсе не всем семьям. Следующий шаг в 
развитии системы – это направление средств на 
содержание и развитие учреждений образова-
ния вслед за ребенком, т.е. внедрение сертифи-
катов персонифицированного финансирования. 
Это не простой шаг хотя бы потому, что между 
образовательными учреждениями в таких усло-
виях возникает конкуренция, в которой не всем 
удается выстоять. Именно поэтому и нужно обес-
печивать равные условия дополнительного обра-
зования всюду, независимо от того, где живет и 

учится ребенок. К тому же у нас сложилась уже 
сеть негосударственных, частных структур, кото-
рые также оказывают услуги по дополнительному 
образованию – от художественных и танцеваль-
ных студий до курсов иностранного языка и спор-
тивных клубов. Они тоже вправе претендовать на 
сертификаты и госфинансирование их услуг. Так 
что проблему внедрения сертификатов еще пред-
стоит мониторить и обсуждать.

На расширенном заседании совета Обществен-
ной палаты выступили директор Детского эколо-
го-биологического центра Елена Харитонова, ди-
ректор Центра эстетического воспитания детей 
Наталия Приходько, руководитель Детского тех-
нопарка Кванториум «Дружба» Антон Маликов, 
члены Общественной палаты Наталья Барышова 
и Александр Ширяев, председатель Обществен-
ной палаты Рязанской области Наталья Гриши-
на. Среди актуальных проблем системы названы 
такие, как отсутствие отлаженных связей между 
областными и муниципальными учреждениями 
дополнительного образования, недостаточное фи-
нансирование, нехватка помещений для учреж-
дений дополнительного образования, отсутствие 
ставок педагогов дополнительного образования в 
детских летних лагерях. Особого внимания требу-
ют образовательные организации военно-патри-
отической направленности, образовательные уч-
реждения, которые занимаются с детьми, находя-
щимися в социально опасном положении.

В ходе обсуждения прозвучали конкретные 
предложения по совершенствованию системы 
дополнительного образования в регионе, которые 
найдут свое отражение в итоговом документе за-
седания совета Общественной палаты. 

Ирина Сизова

Новая традиция старого города
Форум древних городов, прошедший в Рязани, привлек потенциал общественных активистов

Выборы под контролем
Общественники не остались в стороне  
от важного политического события в жизни региона

В Единый день голосования, 9 сентября, 
на избирательных участках Рязанской 
области работали около двухсот наблю-

дателей, подготовленных региональной Обще-
ственной палатой.

Полноценным институтом общественно-
го контроля Общественная палата РФ и палаты 
субъектов стали перед президентскими выбора-
ми. К марту 2018 года в федеральное законода-
тельство были внесены поправки, позволившие 
общественникам напрямую делегировать своих 
наблюдателей на избирательные участки. Тем не 
менее на региональном уровне эта норма пока не 
действует, соответствующий законопроект при-
нят областной Думой только в первом чтении. 
Что не помешало Общественной палате Рязанс-
кой области активно контролировать ход выбо-
ров 9 сентября в регионе. Это стало возможным 
благодаря заключению соглашений с политичес-
кими партиями. Свои мандаты на сентябрьских 
выборах общественные наблюдатели получили 
от «Единой России», «Коммунистов России», «Ро-
дины» и «Справедливой России».

Член Общественной палаты Российской Феде-
рации, заместитель председателя Общественной 
палаты Рязанской области Ольга Воронова на про-
тяжении всего дня выборов работала во взаимо-
действии с ситуационным центром Обществен-
ной палаты РФ и в контакте с облизбиркомом.

– Прошедшие выборы показали эффектив-
ность сложившейся системы гражданского кон-
троля на уровне взаимодействия региональной и 
федеральной Общественных палат с избиратель-
ными комиссиями, – рассказала Ольга Ефимовна. 

– По различным каналам сигналы о реальных или 
потенциальных нарушениях стекались в ситуаци-
онный центр Общественной палаты РФ и перена-
правлялись оттуда для последующего контроля в 
региональные палаты, а также членам Обществен-
ной палаты РФ от регионов, в том числе и мне.  
О чем были эти сигналы? Например, наблюдатель 
от одной оппозиционной партии сообщил о по-
пытках незаконной агитации представителя дру-
гой оппозиционной партии прямо на территории 
участковой избирательной комиссии. При провер-
ке с помощью облизбиркома информация эта не 
подтвердилась. Или другая жалоба. Кандидату от 
одной из политических партий было отказано в 
возможности ознакомиться со списками избира-
телей, голосовавших на дому. Но по закону этого 
делать не положено, так как знакомиться с изби-
рательной документацией имеют право не сами 
кандидаты, а наблюдатели от них. 

Ольга Воронова подчеркнула, что все сигналы 
оперативно проверялись, большинство из них не 
подтвердилось. Никаких серьезных нарушений 
зафиксировано не было. 

– Не случайно заместитель руководителя рабо-
чей группы по мониторингу избирательных прав 
граждан при Общественной палате РФ Максим 
Григорьев на пресс-конференции в ТАСС заявил, 
что в истории региональных и муниципальных вы-
боров прошедшие выборы были самыми чистыми 
и прозрачными, в том числе благодаря четко нала-
женной системе общественного контроля. Эти сло-
ва в полной мере характеризуют и ход выборов в 
Рязанской области, – добавила Ольга Воронова.

Татьяна Корзунина

Минувшее лето, а точнее август, запом-
нился рязанцам и нашим гостям ме-
роприятиями обширной программы 

Форума древних городов. Первый Междуна-
родный форум древних городов в Рязани при-
нял представителей 48 городов России и зару-
бежных стран, основанных более 500 лет на-
зад. Целью форума стало обсуждение вопросов 
сохранения культурного и исторического на-
следия, баланса древней и современной архи-
тектуры. В рамках деловой и культурной про-
грамм форума прошли научная конференция с 
участием российских и зарубежных экспертов, 
лекторий, театральные и музыкальные выступ-
ления, гастрономические мастер-классы, фес-
тиваль уличной еды. 

Форум проходил с 12 по 18 августа, в его про-
грамму были вовлечены активисты многих НКО 
региона – национальные объединения, творчес-
кие коллективы, волонтеры. Сама повестка дня 
форума, на котором обсуждались вопросы кон-
структивного использования потенциала древнего 
города в современных условиях, привлекла вни-
мание представителей гражданского общества. 
Ведь участниками форума стали представители 
ВООПИК и Союза архитекторов, творческих сою-
зов и Национальной ассоциации кулинаров Рос-
сии. Площадками форума стали многие, если не 
все общественные пространства в Рязани – музеи, 
библиотеки, театральные и концертные залы, ули-
цы и площади города.

– Для нас почетно и важно, что наш творчес-
кий отряд участвовал во многих мероприятиях 
форума, – рассказывает член Общественной пала-
ты Рязанской области, директор областного науч-
но-методического центра народного творчества 
Елена Шаповская. – Одним из главных событий 

стала выставка-ярмарка, которая проходила в на-
шем центре в Горпарке на улице Урицкого. Все 
гости смогли не только посмотреть на изделия 
рязанских мастеров и представителей других ре-
гионов России, но и соприкоснуться с азами на-
родного творчества.

У центра народного творчества прошел облас-
тной фестиваль духовых оркестров «Во славу Ря-
зани, на благо России», там же была представлена 
школа танцев «Губернский бал». На площадке ря-
дом с комплексом «Старый город» на Лыбедском 
бульваре коллекционер Сергей Глебушкин (кстати, 
уроженец Шацкого района) показал свою коллек-
цию народного костюма, рассказал во время фо-
рума о русском костюме и о зарубежном. 

В рамках Международного форума на Лыбед-
ском бульваре работали «Посольства древних го-
родов» – интерактивные площадки, презентую-
щие российские и зарубежные города, участво-
вавшие в форуме. Изобилие развлекательно-об-
разовательных мероприятий для площадок под-
готовили сотрудники всех отделов Рязанской об-
ластной библиотеки им. Горького. В течение трех 
дней на Лыбедском бульваре было проведено 190 
мероприятий, среди них интенсивы по немецко-
му, турецкому, испанскому языкам, различного 
рода игры, квесты, интеллектуальные виктори-
ны. Проекты были организованы для того, чтобы 
жители Рязани и области познакомились с исто-
рией, культурой, традициями, архитектурой древ-
них городов России и мира. На этой площадке 
были задействованы практически все сообщества, 
действующие при областной библиотеке – клубы, 
центры, объединения библиотекарей. На несколь-
ких площадках: в Рязанском кремле, библиотеке 
имени Горького, в областном центре народного 
творчества обсуждались вопросы сохранения ис-
торико-культурного наследия, его роль в разви-

тии городской среды. В дискуссии приняла учас-
тие член Общественной палаты РФ, профессор 
Ольга Воронова.

Наконец, в ходе Форума древних городов в Ря-
зани стартовала практическая часть всероссийско-
го фестиваля восстановления исторической среды 
«Том Сойер фест». В ходе него добровольцы ищут 
дома, нуждающиеся в проведении реставрацион-
ных работ и предлагают домовладельцам свои ус-
луги бесплатно. Проект пришел к нам из Самары, 
его инициатор Андрей Кочетков участвовал в фо-
руме. В Рязани для участия в «Том Сойер фесте» 
был выбран дом на улице Новослободской.

Так первый Международный форум древних 
городов приобщил к обсуждению и решению про-
блематики таких городов представителей граж-
данского общества. Впрочем, активные граждане 
всегда были заинтересованы в сохранении куль-
турного наследия и развитии городской среды. 
Теперь у них открылись новые возможности. Ведь 
форум решено проводить в Рязани ежегодно.

Ирина Сизова

Наталья ГришиНа,  
директор рязаНской областНой  

библиотеки имеНи ГорькоГо, 
 председатель обществеННой палаты 

 рязаНской области:

– подготовка к первому международному форуму 
древних городов в областной библиотеке имени 
Горького велась более полугода с участием во-
лонтеров и общественных организаций. я была 
поражена тем, как много красивых и интересных 
сюрпризов приготовили к форуму наши сотруд-
ники, как творчески они подошли к организации 
интерактивных площадок – «посольств древних 
городов». Это новый, полезный и интересный 
для нас опыт.
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В город свой влюбленные
Общественный совет Кораблинского района –  
инициатор и участник создания культурно-досугового центра 

Местная инициатива

конкурс год добровольца

Сами управляемся
Как в доме №7 на улице Бронной жильцы создали эффективную систему  
решения проблем ЖКХ

Прошлое требует заботы
В Год добровольца российские и зарубежные волонтеры внесли свою лепту  
в сохранение историко-культурного наследия Рязанской области 

Каштаны порыжели, березки посветле-
ли, а рябинки на этой аллее ветеранов 
города Кораблино, как всегда в сентяб-

ре, ласкают взор своими алыми гроздьями. Все 
вроде так же, как и 35 лет назад, когда роди-
лась эта аллея. Но чувствовалась какая-то пе-
ремена в этой некогда темной и неухоженной 
аллее.

Аллея
Как я сразу-то не понял! Между каштанами, 

березками и рябинами гуляет солнечный свет.  
И можно видеть из глубины аллеи новостройки – 
стадион и ФОК, рядом Дворец культуры, музы-
кальная школа. А через дорогу – упирается ма-
ковками в синее небо Казанский храм. 

Мария Ивановна Молькова, ветеран труда, 
бывшая работница Кораблинского комбината 
шелковых тканей, ушла на пенсию в 1988 году, 
через пять лет после того, как была заложена эта 
аллея. Помнит, что поставили тогда здесь даже 
именные бронзовые таблички, чтобы знать, кто 
какое деревце посадил. В лихие 90-е исчезли брон-
зовые таблички, исчез и сам комбинат. Но при-
шли другие времена и другие люди.

Мария Ивановна рассказывает:
– Я ведь живу неподалеку. Не часто, но гуляю 

здесь. А тут смотрю, на глазах новая дорога про-
легла, даже не дорога, целый бульвар появился. 
Не узнала я мою бывшую аллею ветеранов. Все 
плиткой выложено. Открытая эстрада в конце.  
А скоро, говорят, лавочки и фонари установят. Вот 
так бы еще и парк Победы обустроить…

Дойдут руки у общественности и администра-
ции города и до этого парка. В этом году Кораб-
лино участвовало во Всесоюзном конкурсе малых 
городов, представив проект по благоустройству 
парка. Но немного не хватило до победы – нас 
опередили липчане. А кораблинцев пригласили 
приехать в Москву в следующий раз.

Они обязательно приедут. Но пока можно ре-
ализовать эти проекты и на местном уровне – не 
правда ли?

Проект
Свое первое заседание в обновленном со-

ставе общественный совет района провел в на-
чале января. Сергей Панферов на правах ново-
го председателя пригласил на это заседание не 
только рядовых кораблинцев, но и глав города и 
района. Именно тогда поступило от нашей влас-
ти предложение поучаствовать в проекте под-
держки местных инициатив, который реализует 
правительство области. Предложения – любые, 
но они должны быть подкреплены реальными 
разработками, оригинальным дизайнерским ре-
шением, вкладом самих граждан… Только тогда 
можно будет рассчитывать на поступления из 
бюджета области денег. 

В ходе обсуждения возникла идея привести 
в порядок аллею ветеранов. Были и другие мне-
ния, но большинство из 16 членов общественно-
го совета проголосовали именно за возрожде-
ние аллеи. 

– Ну что ж, давайте конкретные предложения 
по проекту и по его названию, – согласились с ре-
шением общественного совета глава города Люд-
мила Андреева и мэр Вячеслав Ермаков.

Уже на другое утро член общественного со-
вета, заслуженный учитель РФ Надежда Тюрина 
названивала Панферову: мол, надо встретиться. 
Она предложила: поскольку рядом с аллеей вете-
ранов находятся и ДК, и памятники воинам, на-
звать проект с большими смыслом и назначением: 
«Обустройство рекреационной территории с со-
зданием культурно-досугового центра «Помним, 
гордимся, чтим!» Чтобы именно здесь проводить 
все торжественные мероприятия патриотической 
направленности.

Два месяца шло обсуждение этого предложе-
ния в трудовых коллективах, совете ветеранов, в 
Комплексном центре социального обслуживания 
населения. Даже три видеофильма кораблинцы 
сняли на эту тему. Сам Сергей Панферов взял в 
руки видеокамеру, чтобы запечатлеть происхо-
дящее и затем в райадминистрации показать на 
экране при обсуждении.

Более того, Панферов привлек к работе худож-
ника-дизайнера Юлию Сухареву. Она с радостью 
взялась за работу, причем на безвозмездной осно-
ве исполнила проект культурно-досугового цент-
ра в 3-Д варианте.

Все документы, видео- и фотоматериалы были 
направлены в Рязань. И комиссия поддержала ини-
циативу кораблинцев и вынесла вердикт – выделить 
городу на создание центра 2 миллиона. Однако ре-
ализация проекта предусматривает добровольные 
пожертвования граждан в сумме 150 тысяч рублей. 
И вот уже глава города Людмила Андреева рассыла-
ет руководителям письма с просьбой поучаствовать 
в народной инициативе и внести свой вклад в дело 
сохранения памяти о ветеранах и благоустройства 
Кораблина. Уже собрано около 100 тысяч…

Поиск
Людмила Андреева вспоминает:
– Я в начале 80-х годов прошлого века в ком-

сомоле работала. И мы тоже помогали обустраи-
вать эту аллею. Но вот кто из ветеранов конкрет-
но какое дерево сажал – не помню…

Попытался на этот вопрос ответить Сергей 
Панферов – он, ко всему, еще и страстный крае-
вед. Уселся изучать подшивки «районки», с дирек-
тором краеведческого музея Натальей Фатюши-
ной связался. Совместно они нашли и материа-
лы в газете «Под знаменем Ленина» за 1983 год и 
несколько фотографий, где работники комбина-
та с лопатами да саженцами запечатлены. И вы-
яснил, что у аллеи нашей юбилей – 35-летие со 
дня закладки. 

Ну а поиск этот будет продолжен. И все 110 
фамилий ветеранов войны и труда будут обяза-
тельно найдены! Почему 110? Да именно столько 
каштанов на той аллее … 

Открытие центра в Кораблине намечено при-
урочить к Дню мира. Скажу по секрету: готовится 
грандиозная программа, в которой примут учас-
тие и члены общественного совета.

Юрий Харин

Говорят, что один в поле не воин. 
Однако в жизни существует не-
мало примеров, опровергающих 

эту народную поговорку. Рязанец Ана-
толий Кочура уже десять лет «воюет» 
с системой ЖКХ и по многим позици-
ям выходит победителем, а его заслу-
ги признаны даже на всероссийском 
уровне. В этом году Анатолий Серге-
евич победил во всероссийском кон-
курсе «Суперуправдомы». 

Как признается Анатолий Кочура, без 
поддержки жителей дома он не добился 
бы подобных результатов. А речь идет 
о том, что в один прекрасный момент 
жильцам дома №7 по улице Бронной 
надоело «воевать с ветряными мельни-
цами» в решении своих жилищных про-
блем. Собрались они и договорились 
меж собой выстроить отношения со сво-
ей обслуживающей организацией таким 
образом, чтобы перестать ждать часами 
сантехника на вызов и не переживать за 
сделанный подрядчиками из стран Сред-
ней Азии ремонт в подъезде. 

В подобных ситуациях, как это и пред-
писывает Жилищный кодекс РФ, обще-
ство должно выбрать своего лидера, кото-
рый бы представлял интересы жильцов в 
обслуживающей и других организациях. 
И, к счастью, такой человек оказался сре-
ди жителей дома. Вероятно, вы уже дога-
дались, что это Анатолий Кочура. 

Анатолий Сергеевич – полковник в 
отставке. Причем звание получил за осо-
бые заслуги, без окончания военной ака-
демии. 30-летний армейский опыт при-
годился на «гражданке». В сфере ЖКХ 
Анатолий Сергеевич работает 10 лет. В 
его пятиэтажке постройки 1995 года про-
живают 150 жильцов, самые активные из 
которых входят в совет дома. Все вопро-
сы решаются коллективно. Члены совета 
изучили Жилищный кодекс РФ, другие 
нормативные документы и умело их при-
меняют. Председатель совета Анатолий 
Кочура является к тому же и обществен-
ным жилищным инспектором. 

– С 1 января 2008 года мы вступили в 
официальные отношения с ЖЭУ, и пер-
вым свои декретом я написал, что все 
работы должны проводиться под моим 
контролем, без меня ничего не делать, – 
говорит Анатолий Кочура. – Получаю 
через три месяца первый квартальный 
отчет, смотрю, а работы выполнены там, 
где я их не проконтролировал. Пришлось 
делать замечание. И вот так потихонеч-
ку все встало на свои места. У нас очень 
много выполнено работ капитального ха-
рактера, но за счет текущего ремонта. Это 
потому, что я каждую копеечку считал, 
каждый вид работы контролировал и не 
позволял делать никаких приписок. 

Поначалу на Анатолия Кочуру в ЖЭУ 
№10 старались особого не обращать вни-
мания, потом стали присматриваться. 
Прошло время, зауважали, а сейчас го-

товы перенимать опыт в управленчес-
кой деятельности. Ведь ЖЭУ №10 в Ря-
зани – не какая-нибудь там контора, где 
один пьяный сантехник да начальник, 
который так устал от работы, что его с 
трудом найдешь, когда он нужен. Это 
совсем другая организация.

Дело в том, что вместе с Анатолием 
Кочурой победу во Всероссийском кон-
курсе «Суперуправдомы», но по своей 
номинации – «Образцовая управляющая 
компания» – одержала директор ЖЭУ 
№10 Мария Павловна Луценко. 

– В работе мне помогает опыт, – го-
ворит Мария Луценко. – Я уже 32 года на 
посту. Разные были времена, и многому 
мы уже научились. Жалобы, конечно же, 
есть, народ наш живет активно, но не-
мало у нас и добрых помощников. Вот, 
например, Анатолий Сергеевич Кочура 
помогает. Побольше бы таких активных, 
грамотных, инициативных собственни-
ков жилья. 

Всероссийский конкурс «Суперуправ-
дом» проводило некоммерческое парт-
нерство «ЖКХ Контроль». Организаторы 
таким образом решили выявить и попу-
ляризировать лучшие практики управ-
ления многоквартирными домами. По 
условиям конкурса любой желающий – 
собственник квартиры в многоквартир-
ном доме, член совета многоквартирного 
дома, член ТСЖ или представитель уп-
равляющей организации – направлял в 
адрес НП «ЖКХ Контроль» письменную 
информацию о достижениях его управ-
ляющей компании, ТСЖ, ЖСК или Совета 
МКД в сфере управления многоквартир-
ным домом. Текст должен быть написан 
в жанре эссе. В нем должна быть отраже-
на информация о проблемах, решаемых 
героем рассказа, используемых методах, 
результатах работы. К тексту необходимо 
прикрепить до 10 фотоснимков в хоро-
шем разрешении, иллюстрирующих про-
деланную работу (лучше всего в разви-
тии – как было и как стало), а также ма-
териалы, опубликованные в СМИ. Все они 
размещались на сайте «ЖКХ Контроль» и 
в соцсетях. Далее путем народного голо-
сования определялись победители. 

Высших наград конкурса удостоены 
директор ООО «ЖЭУ №10» города Ряза-
ни Мария Павловна Луценко (номинация 
«Образцовая управляющая компания») 
и председатель совета дома №7 по ули-
це Бронной Анатолий Сергеевич Кочура 
(номинация «Образцовый совет много-
квартирного дома»). 

Конкурс конкурсом, а в жизни всегда 
все иначе. В ней все так гладко не быва-
ет. ЖЭУ №10 обслуживает 85 домов (250 
тысяч квадратных метров жилья). Пока 
у Анатолия Кочуры, как у общественно-
го жилищного инспектора, к работе Ма-
рии Павловны претензий нет, но ведь 
они могут появиться. Отопительный се-
зон «на носу», а система коммуникаций 
в Приокском поселке построена давно.
Так что возможны и протечки, и проры-
вы, и холода в квартирах. За всем надо 
успевать следить. 

– Это очень важно, – говорит Анато-
лий Кочура. – Я часто дежурю на «горя-
чей линии» в региональном центре обще-
ственного контроля ЖКХ и сталкиваюсь 
с этими вопросами. Во многих управля-
ющих организациях устранить аварию – 
проблема, а у нас с ЖЭУ №10 все четко 
отрегулировано. Поступает к ним заявка, 
и они тут же реагируют. 

Награды победителям конкурса вру-
чил исполняющий обязанности началь-
ника Государственной жилищной ин-
спекции Рязанской области Иван Ми-
ронов. По его словам, оба победителя 
достойны самых высоких наград и пох-
валы, поскольку они грамотно выстраи-
вают свою работу с собственниками жи-
лья, сводя к минимуму возникающие в 
сфере ЖКХ проблемы. По мнению Ива-
на Сергеевича, надо чаще показывать 
в СМИ подобные примеры, что повле-
чет за собой распространение положи-
тельного опыта работы инициативных 
граждан. 

Эту задачу ставит перед собой и 
Центр общественного контроля в сфере 
ЖКХ, возглавляемый членом Обществен-
ной палаты региона Ольгой Каркиной.

Вячеслав Астафьев

Волонтерское движение Всерос-
сийского общества охраны па-
мятников истории и культуры 

(ВООПИК) подвело итоги Международ-
ных кампусов сезона-2018. Нынешним 
летом их было всего шесть. Волонте-
ры участвовали в реставрации истори-
ческих памятников и в археологичес-
ких раскопках в разных регионах Рос-
сии. Двое из шести кампусов проходи-
ли в Рязанской области – в Касимове 
и на городище Старая Рязань в Спас-
ском районе. В наш регион приехали 
не только российские, но и зарубежные 
добровольцы. Привлечь их удалось бла-
годаря сотрудничеству с французским 
волонтерским объединением Rеmpart. 

На Старой Рязани добровольцы учас-
твовали в археологических раскопках 
средневекового города XIII века. Работы 
в этом объекте ведутся не первый год, 
за время раскопок найдено множество 
сокровищ – медалей, украшений и дра-
гоценностей. Две недели волонтеры ра-
ботали рука об руку на раскопе с про-
фессиональными археологами, знакоми-
лись с историей и культурой рязанской 
земли, ездили на экскурсии. В волонтер-
ском лагере добровольцы из Франции в 
полевых условиях готовили участникам 
кампуса блюда французской кухни, боле-
ли за свою сборную на финальном матче 
Мундиаля. Кампус завершился поездкой 
в Рязанский кремль и усадьбу Сергея Есе-
нина в селе Константинове. По словам 
ребят-иностранцев, они познакомились 
с новыми технологиями, типами работ 
и даже немного подучили язык. Некото-
рые из французских волонтеров после 
Старой Рязани отправились на другие 
кампусы. Самый старший из иностран-
ных добровольцев – преподаватель мате-
матики Рудольф прежде бывал в разных 
российских регионах, но в Рязанскую об-
ласть приехал впервые. В свое время он 
год отучился в МГТУ им. Н.Э. Баумана и 
на кампусе удивил российских археоло-

гов и журналистов отличным знанием 
языка. По окончании кампуса Рудольф 
признался, что экспедиция на Старую 
Рязань позволила ему попробовать себя 
в новом деле, и после нее он стал лучше 
понимать российскую историю. 

В Касимове волонтеры трудились на 
восстановлении Торговых рядов – фе-
деральном памятнике классицизма XIX 
века. Добровольцы привлекались здесь 
только к посильным и несложным для 
них работам, трудились под присмот-
ром реставраторов. Ребята занимались 
фасадными работами, зачищали дерево 
исторических дверей, консервировали 
металлические детали. И здесь волон-
теров тоже ждала насыщенная культур-
ная программа – лекции от Российско-
го исторического общества, экскурсии 
по местным достопримечательностям и 
музеям. Торговые ряды планируется вос-
станавливать и дальше – в рамках созда-
ваемого в Касимове туристско-рекреаци-
онного кластера. Участник волонтерского 
кампуса в Касимове 19-летний француз 
Павел Клоссон приехал в Рязанскую об-
ласть, чтобы ближе познакомиться с рус-
ской культурой. Молодой человек, отлич-

но владеющий русским языком, считает, 
что изучать Россию нужно по тому, как 
живет ее провинция. По мнению Павла, 
сегодня вносить свой вклад в сохране-
ние исторического наследия должно как 
можно больше людей.

Завершилась работа касимовского 
кампуса общей встречей организаторов, 
добровольцев и руководства муниципа-
литета в формате «круглого стола». На ней 
присутствовал член Центрального совета 
Всероссийского общества охраны памят-
ников истории и культуры, руководитель 
волонтерского движения ВООПИК Павел 
Шишмарев. Он отметил высокий уровень 
организации всех прошедших по линии 
ВООПИК мероприятий в Рязанской облас-
ти, а также хорошие условия проживания 
волонтеров. Павел Шишмарев поблагода-
рил руководство Рязанской области и го-
рода Касимова за большую работу в со-
хранении исторической памяти.

Людмила Иванова 
Фото Александра Королева

Использованы материалы  
официальных страниц волонтерского 

движения ВООПИК в социальных сетях 
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В.П. – Официально на территории 
Рязанской области принимают ту-
ристов четыре санаторно-курор-
тных комплекса: «Касимовские 
зори», «Солотча», «Приока», «Ста-
рица». Все они заинтересованы 
в расширении своей клиентской 
базы и готовы оказывать услуги 
иногородним пациентам. Сегодня 
на их базе действуют такие про-
граммы, как «Победи боль в спи-
не», «Люби себя красивую», «Ху-
деем с удовольствием», «Секреты 
шарма», «Здоровый ребенок» и 
другие, направленные в том числе 
на лечение заболеваний органов 
дыхания, сердечно-сосудистой и 
костно-мышечной систем, опорно-
двигательного аппарата, заболева-

ний нервной системы, гинекологи-
ческих, урологических заболева-
ний, нарушений обмена веществ, 
болезней кожи, органов пищеваре-
ния, и другие. 

Р.В. – Еще одно молодое, но стре-
мительно развивающееся в области 
направление – гастрономический 
туризм. Расскажите о реализации в 
регионе проекта «Гастрономическая 
карта Рязанской области».

В.П. – Проект направлен на актуали-
зацию существующих и выявление 
перспективных гастрономических 
ресурсов и объектов, а также созда-
ние единой информационной базы 
гастрономических брендов. Вначале 
с привлечением краеведов, истори-
ков, культурологов проводится ис-
следовательская работа по поиску 
территориальных особенностей раз-
вития гастрономического туризма 
на территории региона: выявление 
мест появления аутентичных блюд и 
продуктов, способов приготовления 
известных блюд. На основе получен-
ной информации в муниципальные 
районы Рязанской области выезжает 
группа экспертов, состоящая из шеф-
поваров рязанских ресторанов, кото-
рые дегустируют такие блюда. Они 
учитывают приготовление их в соот-
ветствии с историческими данными 
или современную интерпретацию, 
использование продуктов фермерс-
ких и крестьянских хозяйств. Итогом 
всей работы станет выпуск «Гастро-
номической карты Рязанской облас-
ти» с обозначением всех «вкусных» 
мест, а также сборник рецептов блюд 
исконно рязанской кухни.

Р.В. – Довольно обстоятельно воп-
росы легендирования территории, в 
том числе поиска гастрономического 
бренда, обсуждались в ходе Форума 
древних городов. Каковы в целом 
итоги прошедшего форума для об-
ласти? Какие выводы удалось сде-
лать и над чем в будущем региону 
предстоит работать?

В.П. – Впервые Рязань стала площад-
кой для обсуждения вопросов разви-
тия городской среды, истории, туриз-
ма, культурного наследия в древних 
городах. 150 тематических площадок 
посетило около 20 тысяч человек, ко-
торые приняли участие в конферен-
циях, «круглых столах» и панельных 
дискуссиях. В ходе встреч состоялось 
подписание соглашений, которые 
в будущем дадут возможность при-
влекать экспертов международного 
уровня к острым вопросам развития 
нашего региона. Но уже сегодня мож-
но сказать, что у нас есть свое виде-
ние архитектурного пути, которым 
Рязань должна пойти в деле сохра-
нения исторических памятников и 
развития нынешней инфраструкту-
ры. Благодаря поднятой на «Школе 
древних городов» теме вовлечения 
жителей и гостей Рязани в проекты 
городского развития, идет обучение 
всех заинтересованных современным 
подходам к преобразованию город-
ской среды и реализации культурных 
проектов. Начатые на форуме лекции 
и сегодня продолжают эксперты в 
области урбанистики, медиа, разви-
тия и реализации городских проек-
тов, музейного дела и туризма, город-
ского предпринимательства.

В целом форум послужил местом 
для установления партнерских отно-
шений между инициаторами регио-
нальных и частных проектов, а также 
принес определенные плоды в плане 
развития сотрудничества с другими 
регионами и странами. Так, делега-
ция Бухары обратилась с предложе-
нием сделать Бухару городом-поб-
ратимом Рязани, а представители 
Посольства Китая подтвердили свою 
заинтересованность в долгосрочном 
сотрудничестве с регионом. Губерна-
тор Рязанской области Николай Вик-
торович Любимов с целью развития 
сотрудничества предложил создать 
Ассоциацию древних городов и сде-
лать Рязанскую область диалоговой 
площадкой Ассоциации. 

В целом, I Международный фо-
рум древних городов имел большое 
значение для привлечения в Рязан-
скую область инвестиций, повыше-
ния туристической привлекатель-
ности и создания положительного 
имиджа региона.

Екатерина Детушева
Фото Александра Королева

О том, что способствует при-
току инвестиций в от-

расль, увеличению объемов 
платных услуг, налоговых от-
числений, числа туристов и эк-
скурсантов, накануне Всемир-
ного дня туризма в интервью 
«РВ» рассказывает министр 
культуры и туризма области 
Виталий ПОПОВ.

Р.В. – Виталий Юрьевич, еще не-
сколько лет назад основным сдержи-
вающим фактором развития турот-
расли в регионе являлась нехватка 
современной инфраструктуры. Как 
удалось добиться определенного ка-
чества туристского обслуживания и 
создания комфортной туристской 
среды?

В.П. –Благодаря продвижению тур-
продукта рязанского региона на 
внутренние и внешние рынки, а 
также особому вниманию к привле-
чению инвестиций в сферу туризма, 
созданию туристских кластеров. 
Ситуацию значительно улучшила 
реализация федеральной целевой 
программы «Развитие внутреннего 
и въездного туризма в Российской 
Федерации (2011–2018 годы)».

Проект по созданию турист ско-
рекреационного кластера «Рязанс-
кий» позволил открыть отели, ресто-
раны, аквапарк, конференц-площад-
ки, развлекательные и спортивные 
объекты, создать парковые и рекре-
ационные зоны. Такие объекты, как 
развлекательный комплекс «В неко-

тором царстве», гостинично-развле-
кательный комплекс «Окская жемчу-
жина», стали любимым местом се-
мейного отдыха не только горожан, 
но и гостей региона. В 2016 году в 
Рязани начал работу первый сетевой 
отель под брендом AMAKS, предлага-
ющий гостям широкий спектр услуг: 
размещение, питание, проведение 
конференций. В 2017 году открыл-
ся самый крупный в регионе гости-
ничный комплекс «Старый город» с 
размещением до 520 человек. 

Р.В. –А что можно сказать насчет 
районов?

В.П. –Качественная инфраструкту-
ра появляется и в муниципальных 
образованиях региона. В Скопине 
открылись две мини-гостиницы 
«Гостиный двор» и «Базилик Ско-
пин», что позволяет городу, наряду 
с экскурсионными программами, 
предлагать 2–3-дневные маршруты. 
Рассматриваются варианты строи-
тельства мини-отелей в Пронском, 
Шацком и Шиловском районах. 

В настоящее время ведется реали-
зация проекта по созданию и разви-
тию туристско-рекреационного клас-
тера «Касимовский», который пре-
дусматривает комплексное развитие 
Касимова и Касимовского района, 
вовлечение в туристский оборот объ-
ектов культурного наследия.

Р.В. –Какие направления туризма в 
нашем регионе наиболее развиты?

В.П. –Наибольшим спросом у гос-
тей нашего региона пользуются 
программы в сегменте культурно-
познавательного туризма. Так, ли-
дерами по посещаемости стали Го-
сударственный музей-заповедник 
С.А. Есенина и Рязанский истори-
ко-архитектурный музей-заповед-
ник, музей-усадьба академика И.П. 
Павлова, Рязанский художествен-
ный музей, музей истории ВДВ. А в 
2017 году к числу привлекательных 
туристских объектов добавился от-
крывшийся в городе Рязани музей 
истории леденца «Сахаровар», экс-
позиция которого в интерактивной 
форме демонстрирует историю са-
хароварения в России и в Рязанской 
губернии.

Посещаемы туристами и рас-
положенные на территории такие 
крупные объекты экологического 
туризма, как Окский биосферный 
заповедник и Национальный парк 
«Мещерский», по территории ко-

торого протекает Пра – одна из чис-
тейших рек Европы. Кроме этого, 
в области востребованы религиоз-
ные туры. Основными объектами 
притяжения для паломников явля-
ются монастыри Свято-Иоанно-Бо-
гословский, Солотчинский Рождес-
тва Пресвятой Богородицы, Свято-
Успенский Вышенский.

Р.В. –Давайте поговорим о развитии 
в Рязани и области нового для ре-
гиона направления – медицинском 
туризме. Какую роль в его становле-
нии играет Ассоциация «Мещерский 
край здоровья»?

В.П. – Для региона медицинский ту-
ризм – перспективное направление. 
Сейчас основным конкурентным 
преимуществом области является 
невысокая стоимость лечения при 
высоком уровне качества.

Медицинский туризм включает 
широкий пакет услуг, связанный 

с предоставлением страхования, 
банковских и юридических услуг, 
транспорта, связи, ресторанов, оте-
лей, санаториев, туроператоров. 
Необходимо, чтобы в развитие от-
расли включался весь заинтересо-
ванный бизнес. Поэтому создание 
региональной Ассоциации меди-
цинского туризма «Мещерский 
край здоровья» стало верным реше-
нием на пути к объединению сил в 
развитии медицинского туризма. 
Объединение смежного, заинтере-
сованного бизнеса и компетенций 
как в сфере медицины, так и в сфере 
гостеприимства даст нашей области 
положительный импульс для разви-
тия данного вида туризма.

Р.В. – Какие региональные лечебно-
оздоровительные программы дейс-
твуют в области? Сколько в регио-
не учреждений, готовых принимать 
туристов?

Об этом можно было услышать на 
семинаре «Десятилетие дет ства – 
новый импульс работы с семьей», 

который провело региональное минис-
терство труда и социальной защиты 
населения. Отмечая важность задач, 
намеченных на период «Десятилетия», 
первый заместитель министра Елена 
Карпенко перечислила и проанализи-

ровала те вызовы времени, на которые 
надо ответить. Прежде всего – увеличить 
народонаселение. И на федеральном, а 
также региональных уровнях сейчас раз-
рабатывается национальный проект «Де-
мография», на осуществление которого – 
оказание материальной помощи семьям, 
получивших прибавление, – государством 
выделена немалая сумма средств.

Но важно не только количество де-
тей, но также качественность семей, 
благоприятный климат в них для роста и 
воспитания юного поколения, стойкость 
в непредвиденных ситуациях. Всему это-
му должны способствовать социальные 
службы. Чаще всего в поле их зрения ока-
зываются многодетные семьи, родители, 
имеющие детей-инвалидов, а также те 

из них, которые принято иногда называть 
«неблагополучными». Кто-то из них страда-
ет вредными привычками, кто-то – неуме-
нием справляться с повседневными забо-
тами, а иногда такой странной «болезнью», 
как нежелание общаться, разговаривать 
с собственными детьми.

Это и многое другое «странное» в 
родительском поведении становится за-
ботой социальных служб, которые долж-
ны не только внимательно наблюдать за 
происходящим в семье, но и, как нередко 
бывает, тактично, активно в него вмеши-
ваться. Для этого требуются разные спе-
циалисты – прежде всего, психологи, но, 
к сожалению, не все наши социальные 
службы их имеют.

Много пользы может быть и от бо-
лее тесного сотрудничества учреждений 
социального обслуживания с социально-
педагогической службами системы об-
разования – об этом также говорилось 
на семинаре. При этом подчеркивалась 
нежелательность того, когда одна сторона 
будет дублировать другую.

Участники семинара вели разговор 
за тематическими «круглыми столами», 
спорили на дискуссионных площадках, 
присутствовали на мастер-классах, и все 
это, надо думать, пойдет на пользу тем, 
кому они призваны помогать.

Татьяна Банникова
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З наю один безотказный способ поднять себе 
настроение. Он, конечно, требует некоторых 

усилий, но результат!.. Допустим, сидите вы дома 
в мыслях о несоответствии желаний и возможнос-
тей – а кто из нас так не сиживал, – и вроде бы все 
спокойно и неплохо, но ничего не радует. Подой-
дите к своим шкафам и загляните в самые дальние 
углы, где лежат еще хорошие, но устаревшие или 
надоевшие вещи. А еще лучше выйдите на балкон 
и пробегитесь взглядом по тем сокровищам, кото-
рые хранятся там. Ну вот, вы уже смеетесь – прав-
да, надо мной: мол, какие же это сокровища? Ни-
чего-ничего, давайте сделаем еще одно малень-
кое упражнение из аутотренинга. Прикиньте мыс-
ленно или посчитайте, сколько у вас таких вещей – 
еще крепких и симпатичных, еще свежих и полез-
ных в быту, но ненужных вам… А теперь сделайте 
глубокий вдох и признайтесь себе: вы богач! У вас 
есть то, в чем другие нуждаются прямо сейчас. Эти 
люди совсем рядом, и, поделившись с ними, вы ис-
пытаете радость, которую не знали доныне.

Моя бабушка, уйдя из этого мира, оставила нам вещи дав-
но ушедшей эпохи – а в те времена, как вы знаете, все де-
лали на совесть. Оставить все это себе мы не могли чисто 
физически, а продавать то, что еще не антиквариат, но и 
не хлам, бессмысленно. Поэтому сохранили для семейно-
го архива самое дорогое – а остальным решили делиться. 
Чудесные книги с красивыми переплетами и картинками 
из детства пополнили мою домашнюю библиотеку, а боль-
шая их часть отправилась в областную библиотеку имени 
Горького. Теперь эти томики и собрания сочинений укра-
сят сельские библиотеки в районах, и их действительно бу-
дут читать – лучшая судьба для книг! Портреты классиков 
литературы, огромные счеты, детский коврик с фигурками 
животных теперь «живут» в Музее СССР, и частица нашей 
семейной истории сохранена там среди историй других ря-
занцев. Оставалось «пристроить» пару шкафов и тумбочек 
старше меня раза в два. Как они поведут себя при возмож-
ной перевозке и на новых местах, я понятия не имела, по-
этому вешать на них ценники было неправильно и глупо. 
Я углубилась в социальные сети в попытке отдать мебель 
даром – и была поражена, как много вокруг людей, кому 
это действительно нужно. 

Признайтесь себе, как часто вы мечтали о тех или иных 
вещах, но не могли их себе позволить или найти на при-
лавках? Интернет-сообщества с названиями вроде «Отдам 
даром» – настоящий клондайк. Люди делятся вещами, из 
которых выросли их дети, и игрушками, в которые те уже 
наигрались. Дарят ненужные купоны на скидки, акцион-
ные талоны или пригласительные билеты. Отдают фигур-
ки и другие предметы, которые для владельцев – уже му-
сор, а для кого-то – недостающая и такая желанная часть 
коллекции… Чего только нет в этих группах, и все мож-
но получить бесплатно или за символический дар вро-
де шоколадки. Конечно, человеку новому стоит сначала 
поразмышлять, насколько качественны эти вещи и сто-
ит ли брать у незнакомцев, например, нераспакованное 
детское питание. Здесь можно только посоветовать быть 
предельно внимательными и все проверять. Но, как пра-
вило, люди, отдающие что-то даром, делают это от чисто-
го сердца. Кстати, найти дарителей или самим поделиться 
чем-нибудь можно не только в Интернете. В городе пери-
одически устраивают «бесплатные ярмарки», где вещи и 
новые хозяева находят друг друга – следите за новостями 
в наших выпусках.

…На свое объявление я получила десятки откликов от са-
мых разных людей. В основном, забрать вещи хотят мо-
лодые семьи со скромным достатком. Впрочем, у каждого 
человека своя история, и опыт дарения ценен еще и этим: 
ты знакомишься с хорошими людьми, узнаешь, как и чем 
они живут. За самым большим и крепким на вид шкафом 
приехала молодая пара: ребята строят свой дом, и «на пер-
вое время» им сгодится любая мебель. Счастливый моло-
дой муж с приятелем погрузили все в «Газель», и машина 
тронулась, а мы смотрели им вслед и мысленно желали, 
чтобы у пары все получилось. В конце концов, вещи – толь-
ко антураж, необходимый для ежедневного комфортного 
существования, но счастье все-таки в другом…

«Носи и мечтай о чем-нибудь великом», – говорит глав-
ный герой фильма «Курьер» Иван, снимая с себя пальто и 
отдавая своему приятелю Базину. В советское время было 
принято бороться с «вещизмом» – практика неоднознач-
ная, но ее стоит взять на заметку человеку современному, 
который может получить практически все что угодно. «У 
нас есть все, но ничего не трогает» – это уже песня сегод-
няшнего дня, и она, к сожалению, для многих правдива. 
Так давайте же делиться, чтобы в домах стало просторнее, 
а на душе – теплее от осознания доброго дела. Давайте 
принимать чужие дары без стеснения и с благодарностью. 
Давайте меньше потреблять и больше обмениваться: этим 
мы спасаем и семейные бюджеты, и планету, ресурсы ко-
торой тоже не бесконечны. И, конечно, давайте сохранять 
«для потомков» по-настоящему ценные вещи: фотографии 
и письма, семейные фильмы, свои истории и поделки. Это 
можно лишь накопить за годы взаимного общения, ува-
жения и любви – а для всего остального есть магазины и 
честное дарение.

НА САЙТЕ 
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ОПЕРАТИВНО, ОДНИМ КЛИКОМ

Поговори со мною, мама!
НЕКОТОРЫЕ СОВРЕМЕННЫЕ РОДИТЕЛИ СТРАДАЮТ ТАКОЙ СТРАННОЙ 
«БОЛЕЗНЬЮ», КАК НЕЖЕЛАНИЕ РАЗГОВАРИВАТЬ С СОБСТВЕННЫМИ ДЕТЬМИ

Внутренний туризм: 
по пути развития
РЕГИОНАЛЬНАЯ ТУРИСТСКАЯ ОТРАСЛЬ 
В ПОСЛЕДНИЕ ГОДЫ ДЕМОНСТРИРУЕТ УСТОЙЧИВЫЙ РОСТ

ОБЪЕМ ПРИВЛЕЧЕННЫХ ИНВЕСТИЦИЙ В ТУРИСТСКУЮ 
ОТРАСЛЬ С 2011 ГОДА СОСТАВИЛ ОКОЛО 4 МЛРД РУБЛЕЙ;

С 2013 ПО 2017 ГГ. ТУРИСТСКО-ЭКСКУРСИОННЫЙ ПОТОК 
В ОБЛАСТИ УВЕЛИЧИЛСЯ НА 39 % (с 1109 тыс. до 1541 тыс. чел.);

РОСТ ДОХОДОВ В КОНСОЛИДИРОВАННЫЙ БЮДЖЕТ 
РЕГИОНА ОТ ТУРИСТСКО-РЕКРЕАЦИОННОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ
СОСТАВИЛ 28% (2013 г. – 431,814 млн руб., 2017 г. – 
552,888 млн руб.)

Сегодня в области услуги 
размещения предоставляют 
порядка 155 организаций. 
Общая вместимость их объектов 
составляет более 9 тысяч мест. 
Формат гостиничного сектора 
представлен от хостелов 
и мини-отелей до крупных 
гостиничных комплексов. 

На территории региона 
расположено около 30 баз отдыха 
и рекреационных комплексов. 
За последние годы инфраструктура 
в сегменте рекреационного 
туризма получила наибольшее 
развитие, появились новые 
объекты: ТРК «Окская жемчужина», 
ТРК «В некотором царстве», база 
отдыха «Полушкино», парк-отель 
«Фестиваль» (Клепиковский район), 
база отдыха «Окский берег» 
(Спасский район) и др. 

Самым востребованным 
направлением медтуризма 
в области в последние 2 года стали 
стоматология (44%), гинекология 
(25%), пластическая хирургия 
(10%), офтальмология (10%).

В августе этого года Рязань принимала участников Форума древних городов из России, Германии, Китая, Испании и других стран мира
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С тудены 1 курса Ря-
занского «Политеха» 

участвовали в XVIII меж-
региональном фестива-
ле современного изоб-
разительного искусства 
«Мой край задумчивый и 
нежный», который про-
ходил в Константинове в 
формате пленэра на бе-
регу р. Оки. 

Это был настоящий праз-
дник творчества, и будущие 
архитекторы стали дипло-
мантами фестиваля. Их ра-
боты заняли свое место в вы-

ставке, организованной по 
итогам фестиваля, и были 
отмечены. В Пронске прошла 
презентация схемы пешеход-
но-туристического маршру-
та для города, разработанная 
студентами 2, 3 и 4 курсов 
профиля «Проектирование 
зданий». В рамках учебной 
практики по заказу областно-
го управления архитектуры 
и градостроительства, адми-
нистрации г. Пронска и Спа-
со-Преображенского Прон-
ского мужского монастыря 
студентами был разработан 
проект пешеходно-туристи-

ческого маршрута по городу. 
Работа проводилась под ру-
ководством начальника глав-
ного управления архитек-
туры и градостроительства 
Рязанской области Дмитрия 
Васильченко и заведующей 
кафедры «Архитектура и гра-
достроительство», члена Сою-
за дизайнеров России Мари-
ны Князевой. Студенты 1-го 
курса выполнили топографи-
ческую съемку территории, 
где в дальнейшем планиру-
ется организовать пешеход-
но-туристический маршрут 
в Прон ске. Второкурсники 
провели обмеры, сделали чер-
тежи и отмывку для дальней-
ших реставрационных работ 
двух объектов на территории 
Спасо-Преображенского мо-
настыря: Троицкой церкви и 
Смотровой башни. 

Схема пешеходно-турис-
тического маршрута разра-
ботана с учетом особеннос-
тей рельефа и значимых мест 
Пронска. Маршрут начина-
ется от церкви Благовещения 
Пресвятой Богородицы, про-
ходит через духовно-просве-
тительный центр «Святого-

рье», расположенный рядом. 
Напротив – парк с информа-
ционным центром, на тер-
ритории которого находится 
святой источник, две смот-
ровые площадки и башня, да-
лее археологический объект 
– Воскресенский Пронский 
женский монастырь, родник. 
Заканчивается маршрут у зда-
ния Спасо-Преображенского 
мужского монастыря. Поми-
мо основных туристических 
узлов, заложены дополнитель-
ные – места отдыха и парков-
ка, примыкающая к парку. 

С целью воссоздания ис-
торического облика поселка 
запроектирована смотровая 
башня. Стилистика и форма ее 
соответствуют древнерусским 
башням в крепостных стенах. 
Так как окрестности Пронска 
славятся пейзажными красо-
тами, башня имеет смотровую 
площадку и удобное местопо-
ложение. Новый пешеходный 
маршрут позволит приобщить 
прончан и гостей поселка к бо-
гатству духовного и культур-
ного наследия этой земли.

Валентина Севостьянова

Кто-то из участников чем-
пионата вернулся к весам с 
пустыми корзинами, а вот 
Павлу Исакову из Красно-
дарского края посчастливи-
лось напасть на семейство 
белых груздей возле неболь-
шого болотца. С результатом 
14 килограммов Павел занял 
первое место в личном пер-
венстве в номинации «Гри-
бы по весу». Второе место у 
Дениса Рокотянского (9 кг 
700 г), третье – у Егора Куз-
нецова (2 кг). А всего лидеры 
определялись в одиннадцати 
категориях, всем достались 
призы, полезные в хозяйстве. 
Подарки им вручила глава 
администрации Рязанского 
района Наталья Жунева, по-
обещав, что фестиваль будет 
набирать обороты с каждым 
годом.

Грибная осень только на-
чинается, а череда фестива-
лей под открытым небом в 
Рязанской области подошла 
к концу. В туристский кален-
дарь следующего года доба-
вятся фестивали кузнецов и 
гончаров, будем снова ждать 
лета, а нынешний сентябрь 
запомним именно таким – 
солнечным, ласковым, доб-
рым и хлебосольным.

Димитрий Соколов
Фото Димитрия Соколова

ТРебуеТся 
фасОвщиК/ца 

на сКлад 

Заработная 
плата 

1500 руб./смена.

Тел. 99-40-76.
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Всемирный день туризма
день Воспитателя 
и Всех дошкольных 
работникоВ В россии

родились:
1890 г. – Александр Леонтьевич 
Скоморохов (умер в 1969 г.), 
ученый, эпизоотолог, доктор 
ветеринарных наук, профессор.  

С 1952 г. работал в РСХИ.
1919 г. – Дмитрий Васильевич 
Тарасов (умер в 1989 г.), Герой 
Советского Союза, уроженец 
д. Белясово Касимовского уезда 
Рязанской губернии. 
1922 г. – Иван Петрович Ма-
тюхин, полный кавалер ордена 
Славы, уроженец с. Студенки 
Раненбургского уезда.

день  
в КалендаРе

27 сенТябРя

сПОРТивный КуРьеР

Министерство образования и молодежной политики Рязанской облас-
ти выражает искренние соболезнования начальнику отдела семейной 
и демографической политики Романовой Юлии Викторовне в связи 
с безвременной смертью ее дочери

игнатоВой анны олеговны.
Глубоко скорбим вместе с родными и близкими, понесшими тяжелую 
утрату.

Грибов немного,  
хорошего настроения предостаточно
нЕДалЕко от СЕла лаСкоВо В шЕСтой раЗ  
прошЕл ФЕСтИВаль «В ряЗанИ ГрИбы С ГлаЗамИ»

Словотворцы 
страны синеокой
в сасовской городской библиотеке № 36  
проводится цикл встреч, приуроченных  
к 60-летию Рязанского регионального  
отделения союза писателей России

на этот раз литературный вечер был посвящен ру-
ководителям этого творческого содружества. рязанскую 
писательскую организацию в разные годы возглавляли 
прозаики александр Чувакин, николай шундик, братья 
Эрнст и Валентин Сафоновы, Василий матушкин, Васи-
лий Золотов, анатолий овчинников, Владимир колобов, 
поэты борис Жаворонков, анатолий Сенин, анатолий 
Солянкин. Уже в новом веке ответственными секретаря-
ми рро Спр были поэты николай молотков, Владимир 
белов, людмила аладышева. В настоящее время пред-
седателем правления регионального отделения Союза 
писателей россии является раиса купавская, автор пя-
титомного собрания сочинений.

обо всем этом и шла речь на очередном заседании 
клуба «первая строка». Ведущая встречи, сотрудница 
библиотеки любовь ковбыч, «первостроковцы» анна ко-
лошеина, николай Сметанский отметили значительную 
роль руководителей писательской организации в разви-
тии творческого процесса на рязанщине. прозвучали 
строки их произведений, а также песни, написанные на 
стихи наших известных словотворцев.

литературные встречи, посвященные 60-летию Со-
юза писателей россии, продолжатся в Сасове до конца 
этого года.

Владимир Хомяков,
председатель совета сасовского литературного 

клуба «Первая строка»

маска смотрит в зеркало
Шесть дней, восемь спектаклей, масса загадок и музыка театра –  
все это четвертый рязанский театральный фестиваль «Зеркало сцены»

на тропе и на траве
ноВый УЧЕбный ГоД бУДУщИх архИтЕктороВ И проЕктИроВщИкоВ  
наЧалСя С плЕнЭра И прЕЗЕнтацИИ 

Подробности – в видеосюжете  
на сайте rv-ryazan.ru

С ухой сентябрь не 
благоприятствовал 

любителям тихой охоты, 
а потому на чемпионат 
по сбору грибов зарегис-
трировались около шес-
тидесяти участников.  
в лес они ушли в семь ча-
сов утра, а к одиннадца-
ти потянулись к весовому 
пункту.

Ольга Ходина из Дуброви-
чей получила приз в номина-
ции «Скороход» – она первой 
вышла из леса с грибным уло-
вом. В ведерке у нее несколь-
ко «королевских опят». Оль-
га – заядлый грибник и всегда 
отправляется в лес в полной 
экипировке:

– На поясе у меня свето-
диодный фонарик и свисток. 
В непромокаемом чехле сото-
вый телефон, спички, перо-
чинный нож, бинт и лекарс-
тва. По опыту знаю, что всегда 
нужно замечать, какие объ-
екты рядом, – автотрасса, пи-
лорама или, может быть, во-
инская часть. Звуки помогут 
правильно ориентироваться. 
Главный совет потерявшимся 
– не паниковать. Когда я пер-
вый раз заблудилась в лесу, 
именно спокойствие помогло 
принять верное решение.

Собиратели даров приро-
ды хорошо знают, как легко 
увлечься прогулкой и поте-
рять ориентир. Правилам 
поведения в лесу учит на 
фестивале поисково-спаса-
тельный отряд «Лиза Алерт», 
добровольцы проводят игру с 
детьми, как не потеряться на 
природе, на улицах и в торго-
вых центрах.

– Перед тем как уйти в лес, 
грибнику необходимо сооб-

щить родственникам, куда 
он направляется и когда пла-
нирует вернуться. Если он не 
пришел к назначенному вре-
мени домой и родственники 
ему не могут дозвониться, 
это уже повод обращаться в 
полицию и к нам, на номер 
8 (800) 700-54-52. Потеряв-
шему ориентиры грибнику 
нужно остановиться и ждать 
помощи. Незыблемое прави-
ло – прекратить блуждания 
по лесу, а оставаться на од-
ном месте. Это сильно упрос-
тит работу поисковикам, – го-
ворит волонтер отряда «Лиза 
Алерт» Татьяна Куренкова.

В грибном чемпионате 
участие принимают грибники 
из Владикавказа, Краснодарс-
кого края, Москвы, Кабарди-
но-Балкарии. Фестиваль стал 
не только межрегиональным, 
но и международным. В этом 
году гость из Индии с удоволь-
ствием участвует во всех кон-
курсах. У рязанца Владимира 
Панферова есть железное пра-
вило – в лес входить только с 
хорошим настроением. Тог-
да и удача улыбнется, даже 
если грибным изобилием и 
не пахнет.

– Грибы можно срезать 
ножиком, а можно выкручи-
вать. Я поступаю по второму 
варианту, чтобы сохранить 
плодородные свойства гриб-
ницы. Сегодня я не встретил 
ни белых, ни подосинови-
ков. Попался мне гриб, на-
зываемый в народе синяком 
из-за того, что шляпка у него 
быстро синеет. И еще нашел 
олений гриб, растущий на 
упавших деревьях, – Влади-
мир показывает рыжий гриб 
на тонкой ножке. – Он отно-
сится к грибам четвертой ка-

тегории, и при правильном 
приготовлении он вполне 
пригоден в пищу. 

А вот клюквы и брусни-
ки жители Рязанского райо-
на набрали вдоволь и теперь 
угощают полезной ягодой 
гостей фестиваля. Для детей 
здесь раздолье – конкурсы, 
разнообразная анимацион-
ная программа. Когда еще 
побываешь в избушке Бабы-
Яги, которая припасла на 
зиму мухоморов. Голодным 
на фестивале не остался ник-
то. Наваристая уха, жареные 
грибы с картошкой и луком 
под песни и танцы студен-
тов Рязанского филиала Мос-
ковского института культуры 
поднимали настроение. Во-
лонтеры Рязанского района 
провели акцию «Чистый лес», 
убрав мусор в местах отдыха 
туристов. 

КульТуРа

21-00-27 
Реклама

210027@rv-ryazan.ru

профессиональный фестиваль прой-
дет в областном центре со 2 по 7 октября 
и завершится церемонией награждения 
одноименной премией на сцене рязанс-
кого театра драмы. В программе – восемь 
спектаклей четырех городских театров, 
семинар для молодых театральных крити-
ков и красочная премия с непременным 
шествием артистов по красной дорожке.  
о тонкостях и новшествах «Зеркала сцены» 
этого года рассказали министр культуры и 
туризма региона Виталий попов, предсе-
датель областного отделения Союза теат-
ральных деятелей рФ, директор рязанского 
театра кукол константин кириллов, а также 
директор рязанского театра драмы Семен 
Гречко, директор областного музыкально-
го театра марина Чернышова и художес-
твенный руководитель рязанского театра 
на Соборной марина Есенина.

Судить художественные решения и ра-
боту актеров в этом году будут знатоки 

театрального искусства из москвы – те-
атровед марина тимашева, заслуженный 
работник культуры рФ, критик николай 
Жегин, музыкальный обозреватель радио 
«орфей» ольга кордюкова. председа-
телем жюри, как и прежде, станет рек-
тор российского института театрального 
искусства Григорий Заславский. помимо 
этой почетной работы, Григорий анатоль-
евич будет заниматься с молодыми крити-
ками. В течение фестивальной недели бу-
дущие специалисты отсмотрят спектакли 
и обсудят их с наставником на семинаре. 
номинации премии в этом году не изме-
нились, но добавилась новая – «лучший 
молодой актер/ актриса». присуждать 
ее жюри будет по своему усмотрению 
– впрочем, интересных и ярких молодых 
артистов, не боящихся неожиданных пе-
ревоплощений, в рязани немало.

За неделю рязанцы увидят задорную 
историю по мотивам «Донских рассказов» 

м. шолохова «бабий бунт» в музыкальном 
театре, экспериментальную постановку 
«Гадкий котенок» театра на Соборной, 
гоголевскую «Женитьбу» на сцене театра 
кукол и другие постановки. Итоги фести-
валя подведут 7 октября на сцене теат-
ра драмы. С 19.00 артисты пойдут перед 
публикой по красной ковровой дорожке, 
а в фойе гостей ожидает прием в стиле 
маскарада с музыкой из популярных пос-
тановок. темы масок и мелодий театра 
сохранятся и в праздничном представле-
нии. аккомпанементом церемонии станет 
музыка губернаторского симфонического 
оркестра под управлением Сергея осел-
кова. приходите знакомиться с новыми 
постановками и болеть за лучшие на це-
ремонии награждения. Ведь решающие 
голоса и искреннюю любовь артистам 
дарят именно зрители.

Татьяна Клемешева

ВВерх по турнирной «лестнице»
победами отмечает «рязань» первую домаш-
нюю серию матчей в чемпионате высшей 
хоккейной лиги – «кубке шелкового пути». 
Вначале на льду Дворца спорта «Олимпийский» 
она переиграла команду «СКА Нева» из Санкт-Пе-
тербурга – 3:2. Счет за мгновение до сирены об 
окончании второго периода открыл Олег Попов. 
Все решилось в заключительном периоде: Иван 
Иванов вывел свою команду вперед, а Влади-
мир Карпов преимущество хозяев увеличил. 
Гостям удалось отквитать одну шайбу. «рязань»: 
Кочетков, Зборовский – Седунов, Репьях – Кар-
пов – Рукин, Щербов – Мнацян, Мальцев – В. Ва-
сильев, Назаров – Попов, Иванов – Воробьев – 
Прохоров, Коротеев – Игнатушкин – Крикуненко, 
Беляев – Э. Васильев – Ларичев. Во втором по-
единке – против динамовцев из Санкт-Петер-
бурга – рязанцы вновь добились победы – 3:1. 
Андрей Рукин в начале второго периода сравнял 
счет, Иван Иванов, реализовав большинство, 
на 48-й минуте вывел хозяев вперед. Когда в 
команде гостей вместо голкипера на лед вышел 
полевой игрок, Александр Репьях, поразив пус-
тые ворота, установил окончательный счет. В 
третьем матче домашней серии «Рязань» нанес-
ла поражение «Югре» (Ханты-Мансийск) – 2:1. 
Шайбы в ворота соперников забросили Кирилл 
Беляев и Владимир Карпов.
Наша дружина поднялась на седьмое место в 
турнирной таблице. 

кто на «Водоразделе» удачлиВ?
на проходящем в рязани турнире по мини-фут-
болу на кубок «русской кожи» сыграна половина 
матчей в групповых турнирах. Кто всех удачли-
вее оказался на «водоразделе» предварительной 
стадии соревнований? В Золотом кубке без по-
терь в подгруппе «В» выступает «Экология дома», 
в «А» лидирует трио – «Вятич», «Арктик» и «ГРПЗ», 
в «С» впереди идут дуэтом «Мэдисон» и «Ока».  
В Серебряном кубке «стопроцентных» резуль-
татов добились Good Doors, «Альбион», «Завод 
Красное знамя», «Новая заря», «РФ МУ» и «РРНУ». 
«Водораздел» в самом массовом, бронзовом, 
кубке первыми преодолели «Авангард», «Родина», 
«Академия», TORRES, «Рязанская ГРЭС», «Витязь–
67», «Завод Булат», «Орбита», «Викинг», «Метеор», 
«Юнити» и «Кина». Не изменяют себе ветераны – 
они по-прежнему демонстрируют высочайшее 
мастерство. Дубль Олега Степанушкина позволил 
«Электросети» победить команду «УМВД» – 4:2. 
Также дублем отметился Александр Кутловский – 
его нацеленность на ворота принесла победу 
«Автоимпорту» над «Иномаркой-62» – 4:3. В споре 
бомбардиров воцарилось троевластие: по пять 
голов в ворота соперников забили форвард «Ат-
рона» Андрей Макарочкин, Сергей Синицын и 
Кутловский из «Автоимпорта».
Газета «Рязанские ведомости», информаци-
онный партнер «Русской кожи», приглашает 
болельщиков на яркий праздник футбола – в 
ближайшие субботу и воскресенье пройдут оче-

редные игровые дни. Вход на стадион «Золотые 
купола» – свободный.

притяжение соборной Версты
почти тысяча спортсменов и физкультурников 
зарегистрировалась для участия в традицион-
ных легкоатлетических соревнованиях – рязан-
ской соборной версте. Кроме хозяев трассы, 
проложенной в Рязани, по территории кремля, 
боролись бегуны из Касимова, Скопина, Михай-
лова, Кораблина… Элитные забеги выиграли 
Илья Кузнецов из специализированной детско-
юношеской спортивной школы олимпийского 
резерва «Олимпиец» и Любовь Сычева (РГАТУ). 
Среди ветеранов победителями стали Анна и 
Валентин Петровские, Борис Снадин, Татьяна 
Кондрашова, Анна Сосницкая (все – Рязань), 
Валентина и Александр Бирюковы (оба – РГАТУ), 
Николай Кривошеин (Михайлов) и Дмитрий Коро-
лев из Касимова. В младших возрастных группах 
первенствовали Алексей Ефремкин (школа № 3 
города Рязани) и Мария Кожевникова (школа  
№ 40), Дмитрий Кузнецов (кораблинская ДЮСШ) 
и Валерия Соколова (скопинская ДЮСШ «Старт»), 
Дмитрий Муравьев (школа № 57) и Анна Котова 
(Михайловская ДЮСШ).
Специального приза «Самому опытному участни-
ку» был удостоен рязанец Валентин Петровский, 
которому исполнился 81-й год.

Вячеслав Чирков
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